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（主席，瑞典）

主席:裁军谈判会议全体会议现在开始.

本会议今天开始审议议程项.目2,题为"停止核军备竞赛和核裁军"。但是， 

根据议事规则第三十条，任何成员都可以捷他们希望提出的与本会议工作南关的任 

何议题.

预定今天发言的有挪威的代表。

根据本会议在其第249次全体会议上所作的决定，我现在请挪威代表胡斯利德 

大使发言。

胡斯利德先生（挪威）:主席女士，首先请允许我借此机会祝贺你就任短军谈 

判会议6月份主席的职务。我能在瑞典的一位代表担任主席期间对会议发言，确实 

十分高兴，因为我们同这个近邻回家在许多领域里有着十分友好和亲密的合作。

我要回顾的是.2月2 3日当甘的挪威外交国务秘书E.伯格先生在他对本会 

议的发言中阐述了挪威政府对裁军谈判会议198 4年会议议程的某些主要项目所采 

取的方针。因此，我今天不拟再对这些问题作进一步的阐述。

我要求发言是要向你们提供三份文件，这三份文件的拟定是挪威对本会议与关 

于化学武器的议程项目4和关于核禁试的议程项目1有关的工作所作的新贡献。

这头两份C D文件涉及就全面禁止化学武器进行最重要也是最有希望的谈判。 

这些谈判得到了化学武器特设委员会主席瑞典的厄克于斯大使十分有效的指导，我 

要高度地称赞他.挪威支持他为了促进这些谈判所采取的各项首倡行动，包括他在 

CD/CW/WF. 8 1号文件中所提出的关于为一项化学武器公约的各个部分制订条 

文草案的建议。

挪威政府曾对副总统布什4月1 8日提出美国的条约草案一事表示赞赏，美同 

的这一行动是这些谈判中一个十分积极而又关键的因素.挪威政府也欢迎苏维埃社 

会主义共和国联盟的维克多•伊朗拉耶利安大使2月2 I日就核查化学武器禁试问 

题所发表的重要发言。最后，我今天还要提到，6月1 2日至1 4日在德意志联邦 

共和国蒙斯特的工作会议上十分顺利地表演了销毁化学武器，这无疑将进一步徒进关 

于一项化学武器公约的谈判。
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（胡斯利德先生，挪威） 

本会议籍助CD/311号文件和CD/396号文件以及两份先前的钮究报告对挪威1981 

年开始实施的关于在冬季条件下对化学他剂进行采样和分析的研究计划已有所了解。

我今天有幸呈交的CD/508号工作文件概述了去年冬季实施的该项研究计划第 

三部分的成果，以及可以从中得出的各项结论。研究报告本身已作为CD/50婚文 

件的附件散发给了诸位.

我还要强调的是，我们的研究计划的根据是在野外条件下近行各项试验。这意 

味着化学战剂的采样要放置在户外，以便使其在当耻的气候条件下（比如风、变化 

不定的气温以及降雪）变质。我们这样做是为了明确我们的发现是尽可能有现实基 

础的，并明确这些发现与在未来的化学武器公约中要达成协议的核查方法有直接的 

联系。

在1983/1984年冬季调查的范围又扩大到深入检查那些特别不稳定的以及在 

四周之内进行核查有问题的化学战剂。我们认为用四周时间组织一个国际视察组， 

并将其派往据称受到污染的区域进行采样是会理的。这些院剂就是所谓的“ G ”类 

神经性毒剂，诸如沙根 検曼以及糜烂剂芥子气。为了提高对沙林和梭曼这两种不 

稳定的神经性毒剂进行肯定的核查的可能性，我们还分析了它们的分解物及其生产 

过程中形成的两个主要杂质。此外，我们还研究了不同大小微滴的效杲，并在不同 

的气候条件下对这三种战剂进行了数次试验。因此，迄今为止向裁军谈判会议提交 

的三份研究报告我有会影响核查使用化学战剂可能性的几种不同因素的详细资料， 

即在雪中的渗透、降雪的复盖、气温、风速、微滴的大小以及战场环境所产生的影 

响。

去年进行旳各项试验表明，就冬季条件下近行核查的可能性而言，气温是一个 

非常重要的因素。气温低就会大大提高这三个不稳定战剂的肯定性核查的可能性， 

而接近零度的气温则会使采样迅速变质。在后一种情况下，经证明利用分解物或生 

产中产生副产品的方法进行核查十分重要，共大大方便了核查工作.还应提到的是, 

就芥子气而言，微滴越大就越容易核查。

迄今为止所进行的各项试验表明，如果用进行选择的礼敏感的分析方法就能在 

大大超过四星期以后对使用若干战剂的情况进行核堂。在研究报告和工作文件中对 

这些耗剂都作了具体说明。



CD/PV.267
10

（胡斯利德先生，挪威）

在1983 / 1984年冬季，为了在采样搜集采样处理和采样运输等问题方面获 

得实际的经验还进行了一系列新的词查,第一次试验在距离主要实验室一百公里处 

逬行，而第二次试验则在距离实验室一千四百公里的地方进行。这些试验的结果似 

乎颇有意思，而且与未来公约范围内要求协商委员会及其附属机构发挥的作用有密 

切联系。

结果表明，就效果而言，为运送采样进行不同处理方法，就有很大的差别。如 

果不作特别的处理以保护这些采样，这个不稳定的战剂在24小甘之内将变质.例 

如，我可以提到过去曾有这样的情况：由于运送芥子气的采样没有采取预防指施， 

在2 4小时之后仅剩下百分之二到九。显而易见，这一发现对今后为任何战剂的采 

样和运输选择程序都非常重要.经表明，用一种有机物的溶液是提取降雪采样的一 

个好办法.此外，我还要强调指出，在临时遇到的野外条件下，即使使用简单的设 

备，也有可能提取采样.这一点是在这一方面必须予以适当强调的需要考虑的问题。

我希望载于C D/508WD/50潴文件的郦威研究计划迄今得出的各项结论可 

以有助于裁军谈判会议及其化学武器特设委员会的工作。正如我已经指出的，我们 

一直把主要重点放在协助本会议使协商委员会及其附属机构发挥化学武器公约范围 

内的作用.

我今天有幸提交的挪威第三份文件0岁507号工作文件是关于对全面核禁试的 

地震核查的问题。这份文件是继挪威1982年和1983年对核禁试特设工作小组以 

及自特设科学专家小组1976年成立以来对该小组所作贡献的补充.

令人遺撼的是，关于核禁试的特设委员会尚未成立.鉴于1985年将召开不扩 

散条约第三次审查会议，很需要进一步在全面禁试方面有所进展。

在对核禁试的地震核查领域内，科学专家小组今年三月份的第三份报告是向前 

迈出的非常直娶的一步。此外，计划利用世界气象组织的工作网对所谓的一级数据 

进行交换和分析，也可以进一步促进这一领域的工作.

在这方面，挪威代表团很有兴趣地注意到尊敬的苏维埃社会主义共和国关盟代 

表维克多•伊斯拉耶利安大使4月18日的发言，他说："苏联准备考虑是否有可 

能如瑞典提议的，在如同关于地震数据交换方面所设想的基础上建立了适当的国际
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（胡斯利德先生，挪威） 

数据中心之后组织交换关于气团的放射性资料。"这一次发言和其他发言都向我们 

哀明，现在人们在原则上广泛地支持这一建议，这项建议如杲予以实施，就会近一 

步加强未来的核禁试条约的效果。

CD/507号文件阐述了挪威地震台阵最近在研究中取得的成果，这一台阵是世 

界上最大的地震观察站之一，它已经用数字形式记录下了自1970年以来发生的大 

约7万次地震和500多次可能是核爆炸的高质量的地震数据.它每月定期将记录下 

来的地震事件的概况分发给2 5个国家的地震机构。我要强调指出，挪威地震台阵 

的所有数据和研究成果可公开向全世界地震界人士提供。

C D/5 0 7号文件提到，挪威地震台阵目前正在筹建一个新的试验性小孔径台阵, 

名叫挪威试验性区域台阵，这个台阵将于1984年秋季投入使用。目前现有的台阵 

主要是要在三千到一万公里的范围内对地震事件取得最佳的工作效果。挪威试验性 

区域台阵与这些台阵不同，其目的是研究在所谓的当地和有地区况离，即不到3000 

公里远的地方检测地震事件及其定位的方法。这种类型的台站对十分微弱发生在三 

千公里以外地方的不易观察到的地震事件的检测及定位特别重要，这一性质的工作 

对改进检测微弱地震事件以及确定震源会有重要意义。因为经证明，核查问题是全 

面禁试工作的主要问题，所以我们认为，在这个领域的进一步发展将衣极影响在全 

面禁试方面取得进展的可能性.在这方面，交换地震波形数据或所谓的二级数据也 

具有時别的重要性。

挪威将继续在运择、处理、运送及分析化学战剂以及对全面核亲试进行地震核 

查这两个领域内从事研究工作，以便方裁军谈判会议的工作作出进一步的贡献。郝 

威在这两个领域内花费了大量的资金，这首先是因为彻底禁止化学武訖和全面核禁 

试的问题十分紧迫.要使这两个极其重要的领域取得进展,裁军谈判会议作为有关 

全球性裁军问题的唯一谈判机构，应该发挥决定性的作用。

在结京发言之前，我要再一次代表挪威政府感谢本机构1983年就最多增加四 

名成员，以及向第3 9届大会报告在远择薪成员问题上达成的协议所作的决定一主 

席女士，你和本会议的成员们都知道,我国政府强烈地希茎成为将在本届会议上获 

选的四名新成员之一。根据这一情况，挪威政府十分高兴地注意到主席女士你6月
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（主席，瑞典）

1 2日的发言，你强调了解决这一问题的紧迫性。

主席:我感谢挪威代表所作的发言，并感谢他致主席本人和我国的友好言词。

预计今天的发言人全部发言完毕。现在还有哪个代表团希望发言？由于现在没 

有别的工作，我考虑全体会议休会.裁军谈判会议下一次全体会议将于6月2 8日 

星期四上午10点3 0分举行。裁军谈判会议全体会议现在散会.

上午1 1时2 0分散会。

冷 称 田 2 *


